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     月例会報告 

夢と浪漫をいだいて～サンティアゴへの道～ 

51 日間の歩き旅 

（2015 年 5 月 25 日～7 月 14 日）  

講師：㈱黒田建築設計事務所会長 石田 邦夫氏 

 

１ 巡礼のはじめに 

この旅の思いたちは、８年

前の日経新聞に掲載された

紀行文「還暦カミーノ・スペイ

ン巡礼記」（2007 年 7 月～11

月に 15 回掲載）でした。私と

同じ団塊世代の還暦を迎え

た記者がカトリックの三大聖

地の一つサンティアゴ･デ･コンポステーラをめざして

約 800 ㎞の道のりを歩いた紀行文でした。『私も歩くこ

とができるのでは』と思い立ってから８年が過ぎてしま

いましたが、やり遂げた今は充足感に満たされていま

す。 

２ カトリック三大聖地 

私が行ってきたサンティア

ゴの道とは、１９９３年世

界遺産に登録された巡礼の

道約８００㎞で、道として初め

て登録された。熊野参詣道

は同様に巡礼の道として２００

４年に世界遺産に登録され

た。 

サンティアゴ･デ･コンポ 

ステーラはスペイン西北端に 

あるが、この町がカトリックの三大聖地になった理由

は、ローマでは近すぎ、巡礼をしたと言う達成感が得

られないことやエルサレムはイスラム世界に占領され、

簡単に行くことができないことからサンティアゴ･デ･コ

ンポステーラが浮かび上がった。 

 ３ 「サンティアゴ」とは 

スペイン語で「聖ヤコブ」を意味する。聖ヤコブはイ

エスの最初の弟子で、十二使徒の一人。ローマ帝国

のヒスパニア（スペイン）での布教活動後、エルサレム

に帰ったが、再びキリスト教の広がりを恐れたユダヤ

王アグリッパによって迫害され、十二使徒の中で最初

の殉教者となった。遺骸は船で流されスペインのガリ

シア地方の海岸サンティアゴ･デ･コンポステーラスに

辿りつき、そこに遺骸が埋葬されて聖地となった。 

スペインでは、イスラム国家ウマイヤ朝による侵略

後、キリスト教徒による国土を取り戻す運動（レコンキ

スタ）が起き、聖ヤコブの復活により、イスラム軍を打ち

破り、スペインの守護聖人と

なった。 

 

４ サンティアゴを目指して 

巡礼の始まりはフランスの

サン･ジャン･ピエ･ド･ポーか

らで、そこから西へ西へ８００

ｋｍのサンティアゴ･デ･コン

ポステーラへと辿った。更に

そこから西へ９０㎞西に 

フィステーラというスペイン 

最西端の岬の町で、巡礼を終えた者は、ここまで来

て、海で身を清め、身に着けていた衣服を燃やして、

西の果てに沈む太陽を眺めて、古い自分と決別する

という意味のある場所である。 

因みに８００㎞とは、神戸からコンパスで測ると、東

北の十和田湖付近とな

る。これを一日平均２０㎞

程度で４０日間の歩き、４

日間ほど雨での休養や他

の見学など合わせて４４日

目に到着した。普通の方

は 30 日位で歩いている。 

 

サンティアゴ・デ・コンポ

ステーラの大聖堂 

講師：石田邦夫氏 

巡礼路 

三種の神器（杖・瓢箪・帆立貝）

を携えた巡礼 
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５ パスポート（巡礼手帳） 

巡礼する者は必ずパスポート（クレデンシャル）を持

ち、これが無いと巡礼宿に泊まれない。日本のものは

デザインがきれいで人気があった。 

パスポートの最初のスタンプは、出発地サン･ジャ

ン･ピエ･ド･ポーの２０１５年５月２７日で、最後は同年７

月９日の到着地の印鑑である。ありとあらゆる場所でス

タンプ（セジョー）が置いてあり、自分でそれを押して

いくスタンプラリーのようで、結

局３冊発行を受けた。 

 最後のフィステーラでは、「０

００ｋｍ」とジ・エンドの印鑑をも

らい、サンティアゴの巡礼事

務所に持っていき、きちっと歩

いたかを確認すると無料で巡

礼証明書を発行してくれる。も

う一つは何キロ歩いたかの証

明で、有料の３ユーロで７７５ｋ

ｍと書いてある。 

巡礼証明書は、２０１５年

で年間約２０万人強が貰い、

日本人は２０１４年に初めて

年間１，０００人を超えた。サン･ジャン･ピエ･ド･ポー

からの巡礼者は約１割である。同じ日に出発した人

達とは何となく顔なじみになるが、スピードの違いで

次第と顔を見なくなっていく。また私の場合は、東

洋人として目立つのか、よく話しかけられ、場所を

問われるメールのやりとりをする楽しみもあった。一

期一会の旅を如実に感じた旅であった。 

 

６ 会 話 

 言葉は、スペイン語は全くだめで、英語もあいさつ

程度だが、巡礼者同士の会話は英語が基本である。

現地では英語は通じにくいが、レストランには英語併

記が多く、問題なく食事も出来、野宿をせずに旅行を

続けられた。 

使ったスペイン語 のベスト１０ 

【こんにちは：オラー】これは万能の言葉で、店に入

れば、最初にオラーを言い、オラーがかえってくる。 

巡礼者同士の挨拶では、【いい旅を：ブエン カミー

ノ】 【おはよう：ブエノス デイアス】 【ありがとう：ｸﾞﾗシ

ャス】【お願いします：ポルファボール】 【これを下さ

い：エスト ポルファボール】、【生ビール：カーニャ】 

【ビール：セルベッサ】 【赤ワイン：ビーノ ティント】 

【白ワイン：ビーノ ブランコ】の言葉で済まされ、言葉

の心配はなかった。 

 

７ 巡礼の１日 

 スペインでは、夏時間採用で夜１０時まで明るい。6

月中頃までは夕方に風が吹けば寒く、薄いダウンジャ

ケットを着た。日中の気温が 30°を超えても、大して

汗をかかなかった。非常に乾燥した土地で、日差しが

強くても影は涼しい。特に教会の中は氷室のようで、

静かで、涼しく昼寝にはいい場所だった。  

  平均的な一日は、朝 6 時前に起床したが、既に半

分位は出立していた。7時前に宿を出、日の出は 7

時頃で、村のバルで朝食をした。歩いている途中でバ

ルに入り休憩し、オレンジジュースや生ビールで喉を

うるおす。５時間から６時間位歩いて、昼過ぎに宿に

入り、シャワーを浴び、毎日洗濯を済ませた。その後、

バルに行き昼食代わりバルの涼しいテラス席で、生ビ

ールやワインを飲みながらうとうとし、夕方まで日記の

整理や明日の予定を立てた。14 時～17時の間、店

は閉まり通りの人影は消える。開いているのはバルの

みで、朝早くから夜遅くまで開いていた。夕食はレスト

ランで食事し、宿に帰って２２時に消灯。 

この繰り返しで、毎日が起きて・歩いて・食べて・寝

るだけの単調極まりない時間の中に身を置いてきた。

単調でストレスとは無縁の日々で、スペインの田舎道

を一月半も歩いていると、何とも言えない不思議な時

間と異次元の空間の世界に嵌まり込んだ気分になっ

た。 

 

８ 巡礼の費用 

宿泊先は、巡礼宿というものがあり、パスポート見せ

ると泊めてくれる。基本的には到着順で、大体９９％は

大部屋の２段ベット。男女の区別は無く、食事もない。

自炊用のキッチン、食

堂、鍋、釜などがある。 

私は１００％、外のレス

トランでメヌーと言う定食

（巡礼定食）を摂り、内容

は、6～7種類の前菜と

主菜から選択し、パンが

出て、水かワインにデザート 

で料金は１０ユーロ前後である。巡礼宿の料金は、ピ

ン・キリで５から１０ユーロで寄附制のものもある。 

51 日間の旅に要した費用は約 48万円。飛行機代

117,310円（関空～パリ往復、サンティアゴ～パリ片

道）、交通費（パリから TGV５時間くらい、バス他）

34,200円、傷害保険料を入れて、生活費（宿泊、飲

食費、雑費）は１日 約 50 ユーロであった。 

徒歩、安い食事、宿泊とお金のかからない旅をし

た。 

パスポート 

一期一会の食事会 

巡礼宿のコミュニケーション 
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９ 写真による主な巡礼地紹介 

 サンティアゴ･デ･コンポステーラへの途中の村、町の様

子をたくさんの写真とともに紹介いただきましたが、誌面

の都合もあり、抜粋して掲載します。（事務局） 

 

 

○ 巡礼事務所 

最初に巡礼のため

の資料や地図を受け

取る。ボランティアが

対応している。 

 

 

○ ピレネー山脈 

延々と続くなだらか

な斜面を登る。次の村

までは２５㎞、最初は

厳しく１３００ｍ上がっ

て、５００ｍ下る。 

 

 

 

○スペインとフランスの

国境線 

 簾の子状のもの 

 

 

 

 

○ ブルゲーテの 

ヘミングウエイの泊ま

った宿。 

「日はまた昇る」の主

人公がます釣りした

村。 

 

 

○世界遺産の修道院 

10 世紀に出来たス

ペインで最も美しいモ

サベラ様式のスソ修道

院。 

 

 

 

○アントニオ･ガウディ

の２作品 

①レオンの『カサ･デ･

ロス･ボティーネス』、現

在は銀行として使われ

ている。 

 

② アストルガの『司教

館』現在は巡礼博物館と

なっている。ディズニーラ

ンドの城みたいな施設で

資料館となっている。 

 

 

 

○ サン・イシドロ教会

礼拝堂のフレスコ画       

ロマネスクのシスティー

ナ礼拝堂の異名があ

る。 

 

 

 

○ サンティアゴ･デ･コ

ンポステーラの大聖堂  

巡礼証明書をもらうと

大聖堂のミサで達成者

の国名と人数が毎日読

みあげられる。ミサの最

後に太いロープに吊る   

されたボタフメイロ（大 

香炉）が、パイプオルガ 

ンの鳴り響く中を大きく 

南北に振られ、芳しい  

香りで巡礼者達を清め  

てくれる。 

 

 

 

 

 

 

○ 月例会参加者の声 

会食の時間も惜しんでお話し頂き、貴重な２時間で

した。会話に少し不安をもちながらの一人旅、色々の

国の人々との交流、限りなく広がる麦畑と一本の道、１

日の旅の終わりは小さな村の宿泊所、そしてそこには

必ずある教会とバル（食事場所）、知らない世界を堪能

するとともに、その体力に感心しました。 

これからも旅は楽しみながら続けたいと締めくくられ 

ました。貴重な体験談と解説ありがとうございました。

巡礼証明書 

○ 巡礼最後の訪問地 

フィステーラにて 

左下：0.00ｋｍの地点表示 

右下：800km 共に歩いた靴に 

感謝 
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読者からの投稿  趣味生活あれこれ 
       

元兵庫県住宅供給公社 門田 至弘氏 

 

穏やかな申の年を無事迎えた。会社勤めを辞め

１０年近くになると何となく生活がマンネリ化し

てくるが、そんな中で細々続いているのが趣味の

洋ラン栽培と日本画製作で、洋ランは凡そ３０年、

日本画は９年近くなる。皆様にも始められるきっ

かけになればとご披露したい。 

■洋ラン 

洋ランはシンビジューム、デンドロビューム、

パフィオペディラム、カトレヤ、胡蝶ラン（ファレ

ノプシス）等が一般的で、現在３坪のアルミ温室

で百数十鉢を育てている。概ねカトレヤで、デン

ドロビューム、パフィオペデ

ィラム、ファレノプシスが若

干数ある。 

明石ラン会の結成時より

所属し、経験年数こそ長いが

余り熱心に世話をしていな

いことから出来栄えははか

ばしくなく、ラン展等での上

位入賞は覚束ない。上手な人 

は１鉢に数十輪の花を咲か

せ豪華この上ない。 

 

 

洋ランは一般化したとはいえ、まだまだ高めで、

始めたい方は、趣味の団体の洋ラン展であれば一

般の店舗に比し半値或いはそれ以下で購入でき、

品数が多く揃うラン展の初日がお勧めである。 

栽培する上で留意すべきは、水やり、肥料やり、

晩秋から春までの温度・湿度管理、消毒、適切な植

え替えである。日本の草花とは全く異にするとい

うことを念頭に置く必要がある。花が咲いた後の

お礼肥は厳禁（花は原則として休眠時に咲くため、

根は活動を休止している。）、晩秋から春までは原

則として温室内での栽培が望ましい（最低でも１

４度以上が望まれる。）。主なる植え込み材料は、

種にもよるが気根が多く土を必要としないためミ

ズゴケが多い。（クリプトモス、バークその他）水

は鉢の表面が乾いてから１～２日置いて遣るのが

望ましい。 

理屈は兎も角、花の咲いている株を手に入れ、

花を眺め楽しむことから始めてはいかがかと思う。

花は総じて豪華で花の咲いている期間も長く存在

感も十分あると思われる。できれば簡単な栽培の

本も併せて手に入れておくことも必要である。 

 

■日本画 

次に比較的時間を要している日本画である。も

ともと絵には興味はあったが現役の時には全く時

間がとれず、退職後漸くはじめられたところであ

る。きっかけは、偶々通りかかった絵画展で見か

けたことからで、当初は淡彩画を半年、その後日

本画の初級コースと併せ水墨画１年を経て現在の

日本画教室に通うこととなった。始めてみるとそ

の事前準備の面倒なことに翻弄された。現地をス

ケッチし、それを描きたいキャンバスに転写し筆

で墨入れの後、にかわで溶いた胡粉（牡蠣の粉末）

で全体を隈なく塗り、下地の和紙を保護すると共

に下地が完成する。その上に、にかわで溶いた絵

の具即ち水干絵具や岩絵具（岩を粉末状に砕いた

もの）で幾度となく塗り重ね仕上げていく。水彩

画と違い、いくらでも訂正が利くのが初心者には

ありがたいものである。 

絵の大きさは様々であるが、最初はＦ６号（409

ミリ×318ミリ）～Ｆ８号（455 ﾐﾘ×379 ﾐﾘ）が一

般的で、中級者ではＦ２０号～Ｆ３０号もよく描

かれる寸法である。大きさ、人にもよるが、６～８

号であれば１枚を仕上げるのに２～３ケ月程度必

要かと思われるが、気分次第なところもある。途

中上手く描けたと思えば筆は進み１日に６～７時

間も描くときもあり、上手くいかないときは全く

描く気が起こらないなどやや不安定ではある。ま

た冬場は、にかわを何度も暖め直すのもなかなか

の手間である。 

これまで３５枚余描いたが、気に入ったものは

４～５枚程度に過ぎない。岩絵具を塗り重ね、下

に塗った色がそこはかとなく滲んでくるような色

の組み合わせがなかなか上手く描けないのが悩み

でもある。２年程前に個展

を開催し近しい皆様に駆け

つけていただいたのも良い

思い出で、できれば７～８

年後にもう一度できればと

思う。絵とともに額の製作

も併せて行い、３０数枚製

作したが絵が進まないとき

はやキャンバス作りで気を

紛らわせている。 

 

暇を弄ぶどころではない今日を過ごせているの

もささやかな趣味のお陰かと思っている。春が来

ると植え替えで忙しくなる。指先の力が必要でい

ずれ難しくなろうが、可能な限り続けていければ

と思う。今のところ、そこそこに満足得られる現

状に感謝しているこの頃である。 

興味を持たれた方は次までご連絡くだされば幸

いである。（Email:monden6636@maia.eonet.ne.jp） 

カトレヤ（Rlc Tokyo Bay‘Victory’） 

日本画 アムール虎の徘徊（Ｆ３０号） 
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      お知らせ 
 

◎行事ご案内 

① 第４４６回月例会 

テーマ：異文化コミュニケーション 

講 師：黒田高之氏 

（株）リンク グローバルソリュウシ

ョン シニアコンサルタント 

日 時：平成２８年３月１０日（木） 

１２：００～１４：００  

会 場：神戸三宮東急ＲＥＩホテル 

ご案内中です。ご出席をよろしくお願いします。 

③ 平成２７年度第２回理事会 
 議 題：平成２８年度予算ほか 

日 程：平成２８年３月１７日（木） 

    １３時３０分～１６時 

会 場：神戸市勤労会館４階 特別会議室 

役員様にはご予定よろしくお願いします。 

④ 平成２８年度第１回理事会 

議 題：平成２７年度決算ほか 

日 程：平成２８年４月１４日（木） 

    １３時３０分～１６時（予定） 

 会 場：兵庫県民会館 亀 

役員様にはご予定よろしくお願いします。 

⑤ 平成２８年度通常総会 
議 題：平成２７年度決算ほか 

日 程：平成２８年５月２３日（月） 

    １７時００分～２０時（予定） 

 会 場：神戸三宮東急ＲＥＩホテル 

会員皆様のご予定よろしくお願いします。 

 

◎事務局便り 
○ひょうご憩いの宿と利用契約を結びました 
広報コーナーに掲載しています「ひょうご憩 

いの宿」を宿泊利用する場合、次のとおり割引
が受けられる契約を結びました。 

 季節の料理満載です。是非ご利用ください。 

 

１宿泊費 １泊２食付基本料金（飲み物・追加
料金は含まない）の５％割引 

    但し、１０，０００円未満（税別） 
は、３％割引 

２対 象 会員企業従業員、家族 

   （社団法人の場合は事務局職員、家族） 

３割引条件 宿泊優待券の提示 

４対象施設 広報コーナーに掲示する「新たん
ば荘」、「津名ハイツ」「赤穂ハイツ」
「いこいの村はりま」、「六甲保養
荘」の５施設 

５優待券利用開始 平成２８年３月１日から 

詳細はおってご連絡しますが、それまでにご
利用の場合は事務局へお問い合わせ下さい。 

○働かないアリ 

 最近の報道で＂働かないアリ＂は集団の長 

期的な存続に必要（北海道大学）という研究 

結果を目にしました。 

 以前から「働きアリの法則」として、アリ 

の集団には２割程度は働かない個体が存在し 

よく働く個体だけにしても働かない個体だけ 

にしても、暫くするとその割合は元に戻ると 

いうことは知られていたものの、その理由は 

分かっていませんでした 

 この度の研究で、働くアリが疲れると働か 

ないアリが働き始め、働くアリしかいない集 

団より長く存続できるということが判明した 

ということです。 

 このことから、「人間社会でも短期的効率を 

求め過ぎると組織が大きなダメージを受ける 

ことがある」とコメントされています。 

 よく似た話で、渡り鳥のＶ字飛行は、その 

集団が飛行し続けるため、斜め前方の鳥が起 

こす翼端渦流を利用することで体力の消耗を 

防ぎ、順次先頭を入れ替わるようで、その時 

間も均等になっているとのことです。人間社 

会では、競輪やスケートのスポーツで先頭の 

不利をカバーするためのルールがあります。 

 アリの集団のように、組織維持のためのス 

トックの必要性は分からなくもないですが、 

私達の職場環境としては、コスト面からなか 

なか難しいものがあると考えられます。まだ 

渡り鳥の役割分担の方が現実的かもしれませ 

んが、上昇志向の者にとって、先頭を譲るこ 

とはプライドが許さない、といった声も聞こ 

えてきそうで、人間社会は複雑なものです。 

○新年度に向けて 

 平成２７年度も残り一か月となり、来年度 

予算審議の理事会に向け諸準備中です。特に 

７０周年の事業計画作りに悩み多き日々とな 

っています。事業の推進にあたりましてはご 

協力をよろしくお願いします。 

 兵庫県始め各市の２８年度予算が発表され 

ています。県では総額で６年ぶりに前年度比 

増となり、景気回復による税収増が寄与した 

ようです。一方、気がかりは人口減で、県で 

５万１１４４人、神戸市６３４０人が国勢調 

査速報値で減少しています。若年世代の東京 

や大阪圏への流出が大きく、魅力ある地域づ 

くりが喫緊の課題と言えます。 

 事務局  ： 谷 純夫、石井滝実子 

電 話  ： 078－996－2851 

FAX  ： 078－996－2852     

Email ： archit-k@axel.ocn.ne.jp 
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広  報  コ  ー  ナ  ー 
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兵庫県住宅再建共済基金ＨＰ → http://phoenix.jutakusaiken.jp/ 
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       ひょうご憩いの宿ＨＰ → http://www.hyogo-ikoinoyado.com/ 
 

≪建築会事務局より≫ 
   １ 次の優待券を会員に配布します。（企業・団体名は（一社）兵庫県建築会と記載してください。） 

   ２ 利用される時には必ず利用者名を記載の上、チェックイン時にフロントに提出して下さい。 

   ３ 優待券の利用の開始は平成２８年３月１日からです。 

 

 

ひょうご憩の宿 


